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Niederschrift

Sitzung des Ausschusses für Bildung, Kultur, Universität, 
internationale Beziehungen und Wissenschaft

Sitzungstermin: Mittwoch, 16.09.2020
Sitzungsbeginn: 18:00 Uhr
Sitzungsende: 19:32 Uhr
Raum, Ort: Bürgerschaftssaal des Rathauses, Markt, 17489 

Greifswald

Führung Theater 17:00 Uhr Treffpunkt: Bühneneingang Anklamer Straße 
Einwohner*innen sind wie immer herzlich willkommen. Die Einhaltung des 
Mindestabstandsgebots von 1,5 m begrenzt die Anzahl der Personen in der 

Räumlichkeit. Eigenes dokumentenechtes Schreibzeug ist zu nutzen und eine 
Mund-Nasen-Bedeckung ist beim Betreten und beim Bewegen im Sitzungsraum 

zu tragen. Alle Anwesenden beachten bitte die zum Zeitpunkt der Sitzung 
geltende Rechtsverordnung.

Anwesend

Vorsitzende/r
Gerd-Martin Rappen

Mitglied
Felix Willer Vertretung für: Erik von Malottki
Ulrike Berger
Ulf Burmeister
Rita Duschek
Lutz Jesse
Tjorven Hinzke
Jörg-Uwe Krüger
Timo Neder ab 18:04 Uhr
Julia Zysk Vertretung für: Stephan Reuken
Susanne Schmidt
Jonas Simon
Marén Zill Vertretung für: Prof. Dr. Madeleine Tolani
Christoph Volkenand
Dr. Cornelia Wolf-Körnert

Protokollant/in
Anne Babinsky
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Abwesend

Vorsitzende/r
Erik von Malottki entschuldigt

Mitglied
Stephan Reuken entschuldigt
Prof. Dr. Madeleine Tolani entschuldigt

Verwaltung:

Anett Dahms
Dr. Stefan Fassbinder
Carola Felkl
Anett Hauswald
Nadine Hoffmann
Winfried Kremer
Jan-Peter Manske

Tagesordnung
Öffentliche Sitzung

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellen der 
Ordnungsmäßigkeit der Ladung, der Anwesenheit 
und der Beschlussfähigkeit
 

2 Feststellung von Änderungsbedarf zur Tagesordnung
 

3 Bestätigung der Niederschrift der Sitzung vom 
12.08.2020

4 Fragen und Anregungen zur Universität Greifswald
 

5 Internationale Beziehungen
 

6 Fragen, Vorschläge und Anregungen der 
Einwohner/innen
 

7 Mitteilungen der Verwaltung
 

8 Mitteilungen des/r Vorsitzenden
 

9 Beschlusskontrolle
 

10 Aktueller Stand Alexander-von-Humboldt Gymnasium
 

11 Umsetzung Theater in Greifswald während der 
Sanierungsphase
 

12 Beratung der Beschlussvorlagen
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12.1 Sanierung Theater Greifswald - Weiteres Verfahren 
der Sanierung (Konzept Teilneubau, neuer 
Kostenrahmen)
neue Version vom 10.09.2020 

BV-V/07/0244-01

12.2 Verstetigung des Quartiersmanagements 
Schönwalde II und Transfer nach Schönwalde I + 
Ostseeviertel Ryckseite
 

BV-V/07/0260

12.2.1 Änderungsantrag: Verstetigung des 
Quartiersmanagements Schönwalde II und Transfer 
nach Schönwalde I + Ostseeviertel Ryckseite
Antrag zur Vorlage BV-V/07/0260
Simone Dehn 

BV-V/07/0260-01

12.3 Neufassung der Satzung für den Kultur- und 
Sozialpass der Universitäts- und Hansestadt 
Greifswald
 

BV-V/07/0265

13 Vorschläge, Anregungen und Fragen der Mitglieder 
des Fachausschusses

14 Ende der Sitzung
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Protokoll
Öffentliche Sitzung

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellen der 
Ordnungsmäßigkeit der Ladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit

Herr Rappen eröffnet die Sitzung um 18:00 Uhr und stellt die ordnungsgemäße 
Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 14 anwesenden Mitgliedern fest. 

2 Feststellung von Änderungsbedarf zur 
Tagesordnung

Herr Rappen bringt die Nachtragstagesordnung ein. Die Änderung wird 
einstimmig angenommen.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen
14 0 0

3 Bestätigung der Niederschrift der Sitzung vom 
12.08.2020

Herr Rappen bringt den Änderungsantrag des Stadtbauamtes ein. Die Änderung 
wird mit drei Enthaltungen angenommen.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen
12 0 2

18:04 Uhr: Herr Neder kommt, es sind 15 Mitglieder anwesend.

4 Fragen und Anregungen zur Universität 
Greifswald

Herr Dr. Schütte berichtet
- Vertrag zur Nutzung Alte Mensa abgeschlossen, 

explizit geht es um die Teilfläche des ehemaligen „Cafe im Grünen“ ab 
1.10.2020 

- Fertigstellungstermine Bauvorhaben
• ehem. Innere Medizin in der Loefflerstraße, bis Oktober 2021; 

Nachnutzung durch Juristen
• Alte Universitätsbibliothek bis Februar 2021
• Historische Gewächshäuser bis Mai 2021
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• neues Rechenzentrum am Berthold-Beitz-Platz bis April 2021; 
ausführlichere Informationen zum Bau, insbesondere 
Energierückgewinnung, auf der Webseite des Staatlichen Bau- und 
Liegenschaftsverwaltung M-V Herr Dr. Schütte bietet dem 
Fachausschuss an, nach Fertigstellung eine gemeinsame 
Besichtigung durchzuführen. 

Herr Jenssen informiert, dass die Universität Greifswald im Times Higher 
Education Ranking seit sieben Jahren teilnimmt, sich aktuell im Bereich 301-350 
befindet und somit bereits über 200 Plätze gut machen konnte. Im 
deutschlandweiten Ranking liegt die Universität Greifswald auf Platz 32 von 50 
teilnehmenden Universitäten. 

18:10 Uhr: Frau Berger geht, zurück 18:12 Uhr.

Auf Nachfrage informiert Herr Jenssen, dass zur Ersti-Woche Hygienekonzepte 
durch die Fachschaften erstellt werden, Führungen mit nur max. 15 Personen 
durchgeführt werden und mit dem Einwohnermeldewesen reger Austausch zur 
schnelleren Terminvergabe für die Ummeldung von Studenten stattfindet.

Herr Dr. Schütte ergänzt, dass die Raumplanung für Präsenzveranstaltungen 
steht, die entsprechende Videotechnik wird installiert und die Sporthalle in der 
Hans-Fallada-Straße als zusätzlicher Seminarraum genutzt wird. 

5 Internationale Beziehungen

Frau Dahms informiert, dass ein Solidaritätsschreiben an die Insel Samos 
aufgrund der Brände im dortigen Flüchtlingslager versandt wurde, die dortige 
Situation wird weiter beobachtet.

6 Fragen, Vorschläge und Anregungen der 
Einwohner/innen

Keine.

7 Mitteilungen der Verwaltung

Frau Hauswald informiert
- Kunst im öffentlichen Raum für Verkehrsknoten Makarenkostraße: 

Jurysitzung vergangene Woche verständigte sich auf den Entwurf von René 
Winter, welcher bereits im Rahmen der vorherigen Präsentation aller 
Entwürfe durch die Anwohner, Stadtteilnutzer und Interessierter großen 
Zuspruch erfuhr. 

- Kulturnacht am 11.09.2020 trotz Pandemie sehr vielfältig und gut besucht
- zum Tag der Einblicke Neubau Stadtarchiv am 13.09.2020 zeigte sich 

bereits im Vorfeld aufgrund der Anmeldepflicht überaus großes Interesse 
der Bevölkerung

- Tag des offenen Denkmals 13.09.2020 in Greifswald sowohl digitale als 
auch analoge Angebote gut durch Interessierte angenommen

- 14.10.2020 nächster Kulturstammtisch, insbesondere zum Thema 
Kulturpolitische Leitlinien 
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- Ausstellung in der Kleinen Rathausgalerie im Rahmen der Interkulturellen 
Woche muss abgesagt werden, ab 22.10.2020 Ausstellung von Peter 
Binder

- die Broschüre zu Orten der friedlichen Revolution wird sich verzögern, im 
Oktober Kinderlesung, Filmvorführung und Vortrag zum Thema

8 Mitteilungen des/r Vorsitzenden

Herr Rappen informiert über die gemeinsame Sondersitzung des Ausschusses für 
Finanzen, Liegenschaften und Beteiligungen / des Ausschusses für Bildung, 
Kultur, Universität, internationale Beziehungen und Wissenschaft sowie des 
Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und Digitalisierung zum Thema SSS Greif 
am 14.10.2020.

Die nächste reguläre Sitzung am 11.11.2020 findet voraussichtlich im Haus der 
Kultur (Brandteichstraße) statt.

9 Beschlusskontrolle

Keine. 

10 Aktueller Stand Alexander-von-Humboldt 
Gymnasium

Herr Dr. Fassbinder informiert, dass sich mit dem LK V-G zum weiteren Vorgehen 
geeinigt werden konnte, u.a. zum Zeitplan (2022 Planungsbeginn, 2024 
Baubeginn und Fertigstellung zum Schuljahr 2027/28) sowie zur gemeinsamen 
Suche nach Fördermitteln. Als Grundlage bzw. Maßstab wird die Empfehlung des 
Landes M-V für Schulneubauten zu berücksichtigen sein. Der dem Kreistag 
vorliegende Kreistagsbeschluss gibt u.a. die vorgenannten Parameter wieder. Die 
Prognosen der Schülerzahlen für die Folgejahre der Fertigstellung stehen noch 
nicht fest, eine aktuelle Schülerprognose wird seitens des LK V-G derzeit 
erarbeitet. Danach, voraussichtlich im ersten Halbjahr 2021, wird sich auf die 
einzuplanende Schülerzahl, mit Berücksichtigung der umliegenden Gymnasien, 
verständigt. 

Auf Nachfrage informiert Herr Dr. Fassbinder, dass kein zusätzlicher 
Grundsatzbeschluss der Stadt Greifswald dafür notwendig ist. Die Verwaltung 
wird eine entsprechende Vorlage einbringen, alsbald konkrete Kosten bekannt, 
die Planungskosten werden durch die Verwaltung für die Haushaltsjahre 2021/22 
eingestellt. Er betont, dass der vorgenannte Zeitplan auf Annahme einer 
gesicherten Finanzierung sowie bisherigen Erfahrungswerten im Bereich Bau 
basiert. 

11 Umsetzung Theater in Greifswald während der 
Sanierungsphase

Herr Rappen schlägt vor, dies im Rahmen von TOP 12.1 zu beraten. Der 
Vorschlag wird durch die Mitglieder einstimmig angenommen.
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12 Beratung der Beschlussvorlagen

12.1 Sanierung Theater Greifswald - Weiteres 
Verfahren der Sanierung (Konzept 
Teilneubau, neuer Kostenrahmen)

BV-V/07/0244-01

Herr Kremer informiert, dass das Sanierungskonzept bereits umfangreich in einer 
Sondersitzung vorgestellt wurde und bringt die daraus resultierende Vorlage ein. 
Die Abstimmung zum Vorhaben mit dem Landesamt für Denkmalpflege beginnt 
in KW 39. 
Er ergänzt, dass das Thema Barrierefreiheit in den vergangenen beiden 
Fachausschuss-sitzungen thematisiert wurde und kündigt an, dass Gespräche zur 
Verbesserung mit der AG Barrierefreiheit noch geführt werden. 

Auf Nachfrage, wo Theater während der Sanierung stattfinden kann, 
insbesondere da der Kaisersaal als Alternative aufgrund fehlender 
Nebenräumlichkeiten wie z.B. Umkleide nicht funktioniert, informiert Herr Dr. 
Fassbinder, dass Theater während der Sanierung unbedingt stattfinden soll. Aus 
seiner Sicht ist es vertretbar, dass nicht das gesamte Angebot vor Ort stattfinden 
kann. Die bislang geprüften Varianten, darunter Alte Mensa, Zelt, StraZe, 
Kaisersaal sowie ein Hallenneubau mit Nachnutzung als Werkstatt weisen alle als 
Hauptproblematik nicht vertretbare Kosten (einige davon 5 bis 8 Mio €) auf. 
Derzeit wird gemeinsam mit der Theaterleitung geprüft, was das Theater 
während der Sanierung leisten können muss und wie dies ausgestaltet werden 
kann, Personalentlassungen sind dabei nicht vorgesehen. Eine Lösung dazu soll 
im 1. Halbjahr 2021 vorliegen.

Frau Berger informiert aus dem Fachausschuss für Finanzen, Liegenschaften und 
Beteiligung, dort wurde bekannt gegeben einen interfraktionellen Antrag zum 
Thema einzubringen, enthalten soll dort sein 
. Appell an Land zu Sanierung-Cofinanzierungsgrad von 50% wie im westlichen 
Landesteil
. Appell an hiesige Landtagsabgeordnete zum entsprechenden Einsatz zum 
Thema
. Verwaltung wird beauftragt Interimsspielstätte zu finden
. Barrierefreiheit nicht nur im Theater, sondern auch in Sachen Zugang zum 
Theater

Auf die Bitte hin, das Theater in Betracht auf die Sanierung als Gesamtkomplex 
zu betrachten, bestätigt Herr Dr. Fassbinder, dass auch die Variante 
Interimsneubau mit Nachnutzung als Probebühne und Werkstätten sich noch in 
der weiteren Prüfung befindet. 

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen
14 0 1
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12.2 Verstetigung des Quartiersmanagements 
Schönwalde II und Transfer nach Schönwalde I 
+ Ostseeviertel Ryckseite

BV-V/07/0260

Frau Hoffmann bringt die Vorlage ein. Im Nachgang bringt Frau Duschek den 
Änderungsantrag (TOP 12.2.1) ein. 

Auf Nachfrage zur Besetzung ab 2021 informiert Frau Hoffmann, dass, nach 
Rücksprache mit der Verwaltungsspitze, bis zur Haushaltsfreigabe auf die bislang 
im Nachtragshaushalt genehmigte Poolstelle zurückgegriffen wird. 

Herr Burmeister stellt die Notwendigkeit für den gesamten Ortsteil Ostseeviertel 
in Frage, demnach hätten auch andere Ortsteile wieder Anspruch, des Weiteren 
moniert er die Reduzierung des bisherigen Stellenumfangs in SW II. 

Herr Dr. Fassbinder wirbt für das neue Konzept und erläutert, dass Arbeiten vor 
Ort künftig gemeinsam mit ansässigen Akteuren der Stadtteile umgesetzt 
werden. Daraus ergeben sich die Vorteile der Verstetigung, der 
Mitarbeiterbindung sowie der Perspektive für die Mitarbeiter.

Herr Rappen ergänzt und erinnert dahingehend an die Aufstockung der 
Straßensozialarbeit, somit sieht er mehr Personal vor Ort in den Stadtteilen. 
 
Herr Dr. Fassbinder informiert auf Nachfrage, dass in der engeren 
Zusammenarbeit mit der SoPHi Greifswald mbH und der Nachbarschaftshilfe 
WGG hauptamtliche Akteure mitwirken. Er ergänzt, dass selbstverständlich 
weiterhin entsprechende Förderprogramme gesichtet, geprüft und abgefordert 
werden.

Zunächst wird dem vorliegenden Änderungsantrag unter TOP 12.2.1 zugestimmt. 
Im Anschluss erfolgt die Abstimmung zur vorliegenden Verwaltungsvorlage.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen
8 0 7

12.2.1 Änderungsantrag: Verstetigung des 
Quartiersmanagements Schönwalde II und 
Transfer nach Schönwalde I + Ostseeviertel 
Ryckseite
Antrag zur Vorlage BV-V/07/0260

BV-V/07/0260-01

Der Änderungsantrag wird innerhalb von TOP 12.2 beraten.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen
9 4 2
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12.3 Neufassung der Satzung für den Kultur- und 
Sozialpass der Universitäts- und Hansestadt 
Greifswald

BV-V/07/0265

Ohne Einbringung und Diskussionsbedarf stimmen die Mitglieder direkt ab.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen
14 0 1

13 Vorschläge, Anregungen und Fragen der 
Mitglieder des Fachausschusses

Frau Felkl informiert nachträglich zu TOP 7, dass bis zum Jahresende eine 
Schulbauempfehlung des Landes M-V veröffentlicht wird, welche künftig eine 
solide Grundlage für Neubauten und Sanierungen von Schulen bietet. 

Auf Nachfrage informiert Frau Felkl, dass die Ausschreibung zum 
Endgeräteprogramm nun erfolgte. Der Bedarf ist gemäß Abfrage etwas höher 
ausgefallen als voraussichtlich Geräte beschafft werden können. An einer Schule 
wird die Abfrage aufgrund von Missverständnissen wiederholt. Grundsätzlich 
bleiben die Geräte zur Nutzung in der Schule, erst wenn Schüler 
pandemiebedingt zu Hause bleiben müssen, werden Leihverträge geschlossen. 

Auf weitere Nachfrage informiert Frau Felkl, dass das Internat fertig vorbereitet 
ist, allerdings vermutlich pandemiebedingt noch keine festen Verträge seitens 
der Eltern geschlossen wurden. Das Gymnasium wird eine Schnupperwoche zum 
Test anbieten. Herr Burmeister ergänzt, dass die Schnupperwoche durch einen 
Coronafall in der Berufsfachschule abgesagt wurde, vor den Oktoberferien aber 
ein zweiter Versuch unternommen wird. 

Frau Hauswald informiert auf Nachfrage, dass der Rückzug des Kirchenarchivs 
bedauerlich für die Region sei und hofft auf neue Verhandlungen je nach 
allgemeiner Reaktion der Öffentlichkeit. Herr Dr. Fassbinder schließt sich dem an 
und ergänzt, dass derzeit geprüft werde, inwieweit der aktuelle Neubau künftig 
als Nutzungsort für Kirchenarchivalien in Frage kommen kann. 

Herr Dr. Fassbinder informiert auf Nachfrage zur Bereitstellung von 
Serverkapazitäten für datenschutzkonforme Videokonferenzen an Fraktionen, 
dass die Stadt über kein eigenes Rechenzentrum verfügt und eine landesweite 
Lösungen über eGo M-V angestrebt wird. 
Herr Burmeister erinnert dahingehend, dass die Universität Greifswald den 
Schulen bereits kostenlos Serverkapazitäten für Online-Unterricht zur Verfügung 
stellt, ggf. können freie Kapazitäten auch den Fraktionen zur Verfügung gestellt 
werden.
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14 Ende der Sitzung

Herr Rappen beendet die Sitzung um 19:32 Uhr.

Vorsitz: Protokollant/in:

Gerd-Martin Rappen
1. stellvertretender 
Vorsitzender

Anne Babinsky
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